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1 PRESENTACIÓN 

Las condiciones de vida de los pescadores ribereños seybanos y sus niveles de bienestar están 
estrechamente relacionados con las políticas gubernamentales que han normado y, de alguna 
manera, determinado las características de esta actividad, por lo menos desde los 1980, que 
emergió un estado neoliberal en el país. 

En términos generales, por ejemplo, el debilitamiento de sus niveles de ingresos está asociado 
al surgimiento de un actor económico privado que ha controlado la actividad y la riqueza 
generada. Pero también con el cambio de la orientación y el tipo de apoyos que ha impulsado 
el estado neoliberal, proclive al respaldo a la iniciativa privada, la cancelación del 
financiamiento productivo a la pesca y la desaparición de toda la infraestructura comercial, 
financiera y administrativa gubernamental que respaldaba la actividad del sector social. En 
la actualidad, el nuevo estado de bienestar que empezó a funcionar a partir del 2018 no ha 
podido desmontar los raquíticos beneficios de carácter asistencial, que en la entidad consisten 
en dos apoyos anuales que suman un monto cercano a los ocho mil pesos; uno es por 
combustible y el otro para resarcir la ampliación de las vedas y la disminución de los días de 
trabajo de los ribereños al año. 

La información procede de 71 encuestas aplicadas a lo largo del malecón de Seybaplaya, 
donde los ribereños descargan su pesca; por ello, los encuestados fueron los hombres de mar 
que cotidianamente realizan el trabajo manual de las capturas. Estos ribereños se estratifican 
en dos tipos: “los libres” sin embarcación, quienes tienen que emplearse con un “patrón” 
dueño de lanchas, y éstos quienes son propietarios y también denominados en Seybaplaya 
como “permisionarios”. En conjunto, estos dos grupos de los estratos productivos y sociales 
más bajos suman un total de 987 pescadores (INPESCA). Los “patrones” dueños de lanchas, 
son los equivalentes en otras comunidades, por ejemplo, en Lerma, a los “asociados”, quienes 
por tener embarcaciones pueden organizarse en cooperativas. Así, en esta encuesta no fueron 
considerados los empresarios dueños de bodegas y transporte, además de lanchas y otros 
equipos de pesca quienes, junto con los “coyotes”, controlan la actividad pesquera y acaparan 
las mayores ganancias en el sector.  
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2 LAS CARACTERÍSTICAS SOCIOECONÓMICAS DE LOS 

 

Una de las primeras condiciones que inciden en el nivel de ingresos de los ribereños y 
determina la estratificación socioeconómica entre ellos es la propiedad de sus embarcaciones. 
Sólo el 25 % de los pescadores es propietario de lanchas, es decir, son “patrones” porque se 
encargan de contratar y pagar la mano de obra para sus unidades. El 75 % restante carece de 
ellas y tiene que buscar acomodo o emplearse con un propietario. Es decir, sólo tienen sus 
fuerzas de trabajo y dependen básicamente del monto de sus salarios. Aunque los “patrones” 
o “propietarios” generan sus propios ingresos y obtienen un poco más que sus “empleados”, 
al carecer de bodegas, medios de conservación y transporte, se ven obligados a vender sus 
productos en fresco a los empresarios y “coyotes”, quienes imponen precios y condiciones 
de compra. 
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Debido a esa situación, pero también a la sobre explotación de los recursos pesqueros —que 
los ribereños llaman “depredación”– que ha incidido en el descenso de los niveles de captura 
y en la ampliación de los periodos de veda, los ingresos de “los empleados” y sus “patrones” 
ha caído drásticamente en la última década. Por ejemplo, en esta temporada de agosto a 
diciembre de 2023 que debería estarse capturando pulpo, los niveles de pesca han descendido 
tanto que ya no es redituable invertir en combustible, vituallas y carnadas que no se recuperan 
con los raquíticos volúmenes de captura obtenidas. Incluso, el periodo de captura de este 
molusco, que según la encuesta es señalado por el 52 % de los pescadores como la temporada 
de mayor trabajo, se ha reducido oficialmente de 6 a 4 meses. Es decir, los bajos precios 
impuestos por empresarios y “coyotes”, los raquíticos niveles de captura de las especies de 
mayor demanda en el mercado y la reducción de los meses de trabajo al año han colapso los 
niveles de ingresos de los ribereños. 

Por ello, el 61 % de los ribereños mencionó tener un ingreso mensual menor a cinco mil 
pesos ($ 5,000.00 M.N.) con los cuales apoya a su grupo doméstico. Ello equivale a $ 166.6 
pesos al día, los cuales difícilmente alcanzan para las tres comidas para una familia mínima 
de 3 integrantes, sin contar con los pagos de servicios, transporte, etc. Por contraste, el 23 % 
obtiene de 5 mil a menos de 10 mil. Sólo el 8 % gana entre 10 mil y 15 mil, y 8 % más de 15 
mil. 
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Por ello, conforme a la encuesta, el 42 % de los ribereños señala la necesidad de tener un 
trabajo complementario durante los meses de veda o de bajos volúmenes de pesca, pues la 
actividad hace mucho que dejó de ser suficiente para vivir. El otro 58 % restante, como en 
las otras comunidades pesqueras, seguramente tienen a más de un familiar generando 
ingresos complementarios para el grupo doméstico. 
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Entre las actividades complementarias reportadas por los ribereños, el 43 % mencionó que 
se dedica a la agricultura, ya sea como ejidatario en los montes comunales o por jornales que 
les pagan quienes tienen membrecía ejidal o tierras particulares. El 19 % se dedica a la 
albañilería, otro porcentaje igual al comercio, el 4.7 % se emplea en negocios particulares y 
el 14.3 % a otra actividad no especificada. 
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Condicionados por las precariedades de la actividad (bajos ingresos, descenso del volumen 
de las capturas, largos periodos de inactividad por las vedas, la rudeza y los peligros del mar, 
y sin prestaciones sociales) las personas que se dedican a la pesca son de bajos niveles 
educativos y con limitadas oportunidades en empleos de menores riesgos, más estables y de 
mayores remuneraciones. Ello explica que las tres cuartas partes de la muestra de ribereños 
(el 75.7 %) esté compuesta por individuos que oscilan entre no saber leer y escribir hasta la 
secundaria terminada, del siguiente modo: el 35.5 % tiene primaria terminada, el 25.3 % 
secundaria y el 14.9 no sabe leer ni escribir. 

 

Debido a sus precarias condiciones de trabajo, los ribereños tienen sus derechos muy 
limitados de acceso a la salud y a los servicios de calidad para preservarla. La mayoría de 
ellos (44.7 %) se atiende en los Centros de Salud estatal o municipal que carecen de 
equipamiento médico adecuado, de medicinas y de especialidades en enfermedades 
endémicas de la región. El 19.1 % acude a los centros de atención de Similares que sólo 
poseen un cuadro muy básico de servicios. El 17 % mencionó asistir a los consultorios 
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privados cuando las enfermedades son más complejas o de mayor gravedad, y sólo el 19 % 
tiene los servicios públicos más formales gracias a que un familiar con estas prestaciones 
puede asegurarlos: el 8.5 % tiene ISSSTE y el 10.6 % tiene IMSS. 

 

 

 

Respecto a las características productivas de sus procesos y equipos de trabajo, tenemos que, 
conforme a los datos de la encuesta, el 93.2 % de las embarcaciones usan motor y sólo el 4.5 
% son los denominados localmente “cayucos” de madera que se mueven con remos o velas, 
así como aprovechan los vientos y corrientes marinas para su desplazamiento. De las 
embarcaciones con motor llamadas “lanchas” todas son de fibra de vidrio y el 55 % de ellas 
usan motor de 4 tiempos, y el 42.5 % motores de 2 tiempos. Esas embarcaciones poseen los 
siguientes equipos de pesca y de comunicación: brújula, sólo el 53.5 %; GPS el 90.7 %; radio 
VHF/SSB el 47.6 %; radio localizador el 55.8 %; ecosonda el 93 %; radar el 23.3 % y 
botiquín de seguridad el 64.3 %. 
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En cuanto a sus artes de pesca, seybanos usan más la red agallera, tiburonera o robalera, con 
un 32.8 %; la red de arrastre con un 19.4 %, y la línea de mano con un 13.4 %. Llama la 
atención que el cuarto equipo de pesca más empleado sea el arpón o gancho con un 9 %. Esta 
herramienta está prohibida por ser una de las más depredadoras para los pulpos, ya que los 
buceadores las usan para escudriñar las cuevas sin distinguir si los octópodos extraídos son 
hembras en gestación, en periodo de reproducción o jóvenes de tallas prohibidas. Con esas 
artes, los ribereños externaron que las especies más capturadas son el pulpo con el 21 %; el 
pargo y el cazón con el 12 % cada uno, y la sierra con el 11 %. Respecto a su pesca, el 83.7 
% de los encuestados señaló que usa hielo para conservarla, mientras que el 13.9 % no la 
congela. 
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3 VIVIENDAS Y SERVICIOS  

 

Esta comunidad de ribereños vive en la cabecera municipal de Seybaplaya, último municipio 
constituido en el estado el 26 de abril de 2019. Consecuentemente, los pescadores viven en 
el principal asentamiento urbano del municipio con una población en 2020 de 9 515 
habitantes, de los cuales 4 783 son mujeres y 4 732 son hombres. Aunque como población 
urbana la economía de Seybaplaya gradualmente se ha ido terciarizando en los últimos años, 
la pesca sigue siendo una de las actividades económicas básicas. 
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En cuanto a la existencia y distribución de espacios, el 63.6 % cuenta con sala y el 36.4 % 
carece de ella; el 81.8 % tiene cocina, y el 18.2 % no; el 93.2 tiene baño y el 6.8 no cuenta. 
En el 63.4 % de los casos, estos baños disponen de taza con descarga directa y en el 36.6 % 
utilizan cubetas con agua; el 61.4 % posee regaderas y el 38.6 % carece de ellas; asimismo, 
el 70.4 % de estos baños cuenta con lavamanos en tanto que el 29.6 % no tiene. El 79.5 % de 
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las viviendas cuenta con tinacos en tanto el 20.4 % no. El 72.7 % emplea gas butano para 
cocinar, el 20.4 usa leña, el 4.5 % carbón y el 2.3 % electricidad. 

 

 

 

Respecto a los enseres y servicios internos con los que cuentan las viviendas y que revelan 
el grado de confort o las carencias económicas de las familias de pescadores, tenemos que el 
88.6 % de los hogares tienen televisores; el 60.5 % radio; el 93.2 % línea telefónica fija; el 
67.4 % computadora; el 95.5 % ventilador; el 20.5 % aire acondicionado; el 91 % 
refrigerador; el 91 % estufa; el 91 % lavadora; el 52.3 % cuenta con servicio de televisión de 
paga; el 44.2 % con servicio de internet, y el 86.4 % dispone en su vivienda por lo menos de 
un celular o teléfono móvil propio o de alguno de sus familiares. 
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4 CONCLUSIONES 

 

Con el diagnóstico socioeconómico de Seybaplaya completamos los estudios de cuatro de 
las comunidades pesqueras más importantes del litoral campechano, tanto por la magnitud 
de sus niveles de producción, como por la centralidad económica y cultural que ocupa la 
actividad en dichas localidades. No obstante, sus particularidades vividas, el diagnóstico 
viene a confirmar las condiciones de vida y las problemáticas de la pesca en el mar 
campechano.  

Los precarios niveles de ingresos de los costeños se deben en gran parte a las políticas 
económicas neoliberales que no han podido ser desmontadas en lo que llevamos de este 
sexenio de estado de bienestar desde el 2018: 1) la consolidación de la iniciativa privada 
como actor dominante que acapara los mayores montos del valor producido en el sector; 2) 
el posicionamiento del mercado como objetivo central de la actividad y principal criterio para 
distribuir la riqueza producida en la misma; 3) los bajos precios de los productos en fresco 
de los ribereños impuestos por los intereses más poderosos de los empresarios; 4) la 
depredación incontrolable por los particulares incentivada por los precios de las especies más 
demandadas en el mercado; 5) derivado de lo anterior, el descenso de los niveles de captura 
de tales especies; 6) el aumento de los periodos de veda y, por tanto, la reducción de las 
temporadas de pesca y de ingresos para los ribereños; 7) los apoyos todavía asistenciales y 
no directamente productivos para respaldar los medios de trabajo y de producir riquezas de 
los pescadores del sector social. 

Las condiciones descritas a través de los diferentes factores concurrentes en el contexto de la 
actividad pesquera de Seybaplaya, muestran la complejidad para la puesta en marcha de la 
planta comunitaria para el secado de productos pesqueros, contexto que limita 
significativamente la participación social de los pescadores, estrategia importante en la 
viabilidad de los proyectos enfocados a mejorar las condiciones económicas y socio-
familiares. 

Tales son los factores que están detrás de los niveles de bienestar y de las limitadas 
capacidades de respuesta de los costeños. 
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6 ANEXO 1 – DIARIOS DE CAMPO 

6.1 INFORME DE CAMPO, LERMA 

8:16 – 9:26 Me encontraba saliendo de casa a las 8:16 de la mañana para ir a un trabajo de 
campo con mis compañeros de clase. En el trayecto del camino, me quedaba pensando en lo 
que podría ver o percibir en la práctica, me sentía nervioso por el hecho de que casi nunca 
salimos a campo y aunque ya tengamos las herramientas teóricas, a veces el aplicarlas se 
vuelve un poco complicado que por el nerviosismo se olvidan las cosas. 

Habiendo llegado a la universidad, justamente en un establecimiento comercial (Oxxo). Ahí 
me encontré con un compañero y nos quedamos esperando a los demás, compañeros y 
profesores. 

9:26 – 9:47 Al haber llegado todos, nos adentramos en la aventura, dividiéndonos en grupos 
para que cada quien se vaya en los autos de los profesores. 

Por ahí de las 9:38 llegamos al Muelle Puerto de Lerma, firmamos nuestra carta compromiso 
mientras esperábamos a Don Melchor, el contacto de un profesor para poder entrar a dicho 
lugar 

Cuando llegó Don Melchor, pudimos acceder al Muelle Puerto. 

9:56 – 10:46 Mientras Don Melchor hablaba con algunos pescadores, uno que estaba 
llegando de pesca nos atendió. Alrededor de las 9:58 algunos de mis compañeros tripularon 
la lancha del señor pescador y con ello empezaron a entrevistar, yo justamente a las 10:00 
por todo el movimiento de intentar subirme, me acomode para empezar a escuchar con 
atención. Lo interesante de la persona relatora es que en todo el trayecto de la entrevista se 
encontraba tejiendo su red de pesca. 

Entre pregunta y pregunta, la persona que nos dijo que es socio de una cooperativa, se llamaba 
Rubén. En su relatar nos contó que ellos ya tienen noción de dónde se da el pescado y se 
adentran al mar por ahí de los 15-20 km, ubicándose por medio de que las redes se atoran en 
los “arrecifes” que son unas llantas la cuales son tiradas para que en un transcurso de 2 o 3 
meses haya cosechas de pescado, siendo estos unas marcaciones que hacen/tienen mediante 
un GPS donde marcan las coordenadas. En su trabajo del día 26 de febrero, habló de una 
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buena pesca, trayendo consigo alrededor de 200 kilos de pecado, el cual se lleva a vender en 
el mercado Pedro Sainz de Baranda porque ahí tienen mesa de venta, aunque claramente no 
todos los pescadores divididos en cooperativas la tienen. 

Para empezar su trabajo siempre lleva lleno el tanque de gasolina con 50 litros, teniendo un 
gasto de 1200 pesos diarios, pero lo que se pesca deja un buen ingreso, también nos explicaba 
que el tipo de red/malla depende del tipo de especie, algunos son delgadas y otras más 
gruesas. 

Nos platicaba que saben las temporadas en que se da más de alguna especie por la veda, 
explicando que el pulpo se abre el 1 de agosto cerrando el 15 de diciembre, de ahí empieza 
la sierra, solo que para este año que pasó, no hubo tanto, la razón de ello es el buceo, actividad 
que ahuyenta al pescado. 

De acuerdo a sus palabras, supimos que los que hacen buceo son de esas lanchas que van 
llenas, porque los pescadores siempre son alrededor de 4 personas. Como tal, la práctica de 
buceo es algo que suele afectar, pero no hay autoridad que se haga cargo de ello, por lo tanto, 
es una depredación para especies en veda. 

En su relatar nos dijo que por parte del gobierno como tal no hay un apoyo y mucho menos 
de la marina. Hay encapuchados que pueden ser considerados los asaltantes del mar porque 
Don Rubén mencionó que le robaron un motor que iba alrededor de los 60 mil pesos y aunque 
ha habido denuncias, no hay respuesta. 

A pesar de los sucesos que puedan ocurrir, el ciudadano pescador comentó que la pesca si es 
rentable, de no ser así, no trabajaría en eso, por ello, actualmente pertenece a una cooperativa. 

Se mencionó que las cooperativas son hechas por los mismos pescadores y sin ellas, no se 
puede tener una mesa en el mercado. 

El apoyo anual del gobierno para los pescadores, es un montó por ahí de 1800 pesos y en 
baja captura son 7200 pesos que es todo el programa que tienen por todo el año. Ese apoyo 
solo es brindado a los socios, mencionando que el es uno de ellos contando con su equipo de 
trabajadores. 

Los socios son aquellos propietarios/dueños de lanchas y son alrededor de 20 personas 
quienes se encuentran ahí. 

El hilo de la plática iba en muchas partes que tomando parte del tema de los buzos, dijo que 
a ellos se les considera como pescadores libres por el hecho de no pagar nada y pues su 
actividad como se mencionaba antes, a pesar de ser muy afectiva para la pesca, no hay nadie 
que pueda sancionarlos. Entonces, yendo por el mismo rumbo, dijo que si hay un plantón por 
pelear sus derechos, al día siguiente tienen a los del ayuntamiento para checar todos sus 
equipos y facturas. 
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En el muelle puerto actualmente hay ocho cooperativas y aunque no hay indiferencias 
internas, el único conflicto es el buceo. 

Algo interesante fue el mencionar que cuando ganó López Obrador se vieron afectados por 
la gasolina porque ellos tenían un subsidio de esta y al entrar el presidente, se los quitó. 

Siguiendo con los buzos a ellos les dan fuerza por los permisionarios quienes son las personas 
que tienen entre 10 y 15 lanchas que solamente de dedican a depredar, mencionando que un 
secretario de pesca tenía a su equipo de buceo y si ellos son el mismo “gobierno”, no pueden 
hacer nada porque no les hacen caso. 

Don Rubén mencionaba que para la pesca llevan protocolos, y en el caso de pescar pulpo es 
un pago y para pescar escamas es otro pago, los cuales les afecta y afectó por el gobierno de 
Obrador, debido a que les quitaron apoyos. 

Otro punto que nos abordó el pescador, fue que alguien que no tenga lancha, no puede ser 
socio, pero los que sí son, tienen a su equipo quienes son los ayudantes, ellos también reciben 
apoyo mientras trabajen. 

En la lancha cada persona ejerce un trabajo, dos ayudantes jalan las redes, el capitán quien 
es Don Rubén saca el pescado y ponerlo al hielo. 

Las congeladoras a donde llevan el pescado son de dueños, las cooperativas no disponen de 
ello, solo llevar su producto al mejor postor, pero se mencionó que si las cooperativas 
tuvieran una congeladora sería mejor pero la exageración de luz no la podían controlar porque 
llegaban recibos de 70 mil hasta 90 mil pesos. 

Para que un apoyo puede llegar a un socio, se tiene que mantener en regla todos los permisos. 

Las especies que se dan mayormente para la pesca es caracol, sierra, pulpo, chac- chí y la 
escama que todo el año se trabaja. 

Las mayores problemáticas que se han dado, de acuerdo con las palabras de Don Rubén, son 
los proyectos que les presentan, porque las congeladoras fue uno y cuando se descompuso, 
el gobierno se hizo para atrás, entre cooperativas tuvieron que ver el arreglo de todo habiendo 
conflicto entre ellos mismos. 

Ya finalizando su relato mediante una entrevista, dijo que la ley dictamina que para ir a pescar 
solo debe de haber cuatros personas, porque en dado caso de algo inesperado, es más fácil 
salvar la vida de cuatro que de más personas. 

10:46 – 11:01 Habiendo concluido la entrevista con Don Rubén, Don Melchor nos dijo que 
vayamos al barco del otro extremo que estaba en preparación de zarpar, pero se encontró con 
Don Porfirio a quien le dijo que nos regale una pequeña entrevista. 
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Entre Don Porfirio y Don Melchor se compuso esta pequeña plática, entre ambos 
contestaban. 

Don Porfirio nos comentaba que la especie que más se es el chac-chí y que diariamente trae 
consigo alrededor de 3-4 cubetas. 

Prosiguiendo, se hizo mención sobre el rol que tienen las mujeres a lo que contestó que ellas 
se encargan de la venta del pescado en el mercado, interfiriendo Don Melchor, comentó que 
también ha habido y hay mujeres que salen a pescar, pero eso es cosa de cada quien, tal vez 
por no hallar zona de trabajo o por méritos propios. Una mujer puede ser socia, más bien, se 
convierte si así lo desea, cuando su marido fallece. 

Comentando en el aspecto de las lanchas, de la parte donde nos encontrábamos, casi el final 
del muelle, eran lanchas de puras cooperativas mientras que las que se encontraban al 
principio cerca de la congeladora, son de permisionarios. Las lanchas por su parte deben tener 
un permiso a lo que se les atribuye un código y nombre para tomarlas en cuenta, de lo 
contrario, no está permitido salir a pescar con ellas. El tema de los permisos, tanto Don 
Melchor como Don Porfirio dijeron que se pueden vender y cuando cambia de dueño se eleva 
el precio. 

Con respecto al tema sobre la contingencia del covid-19, nos contaron que sí se vieron 
afectados, además de perder a algunos compañeros. 

Algo que resultó interesante y muy parecido a lo que Don Rubén nos había comentado 
anteriormente es que la política no existe como tal, ahí el gobierno es como si no existiera, 
pero les afecta en este caso particular, el gobierno de Layda Sansores que después de 
prometerle apoyo, no brinda vigilancia para el control del buceo porque hay pesca de pulpo, 
especie que está en veda. 

Con todo lo dicho, también nos explicó que el muelle puerto lleva el nombre de un comisario 
que en todo momento vio por los pescadores, además de explicar que para ocupar ese cargo, 
la persona debe ser particularmente del mismo poblado de Lerma y que ahí no se elige por 
partidos, solo se encuentran los nombres de las personas postuladas y ya cada quien vota por 
quien crea que sea mejor. 

11:02 – 11:06 Terminando esa pequeña entrevista, Don Melchor nos iba a llevar al barco que 
estaba a punto de zarpar, pero en eso nos mostró el barco que se usa para pescar pulpo, ahí 
noté que es diferente a una lancha, o sea, entre escamas y pulpos es diferente tipo de medio 
para pescarlos. Además de ello, nos contaba que el pulpo ha encontrado adaptaciones y no 
es fácil de pescar, por ello, los pescadores se las ingeniaron para poder lograr su objetivo 
poniéndole además de la cuerda normal para pescar, un azuelo de amarre para atrapar al 
pulpo. Con ello, me puse a pensar en clases que hemos tenido sobre cultura y la adaptación 
que existe entre los seres vivos. 
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Siguiendo nuestro camino, Don Melchor nos llevó al barco y le pidió a quien nos dijo que 
era el capitán, que nos de una entrevista. Fue una experiencia nueva haber subido a un barco 
y sentir que es estar en uno. 

11:07 – 11:53 Al empezar la entrevista, Don Alfredo nos comentó que tiene permiso de 
escamas, eso es porque van a la pesca por ahí alrededor de 80 millas de lo que es el puerto a 
las lejanías del mar los cuales cada milla equivale a 1800 metros, casi 2 km, estando en 
altamar un aproximado de 15 días. 

Don Alfredo nos explicaba que hay unos arillos en la parte de arriba del barco donde se 
coloca en una línea (cuerda) los anzuelos con carnada. Al salir del barco sale la línea y ellos 
enganchan a una determinada distancia. 

A diferencia de Don Rubén, nuestro primer entrevistado, Don Alfredo nos comentó que el 
no pesca con red sino con pura línea, y ahí mismo puede caer cualquier tipo de pescado. 

Al preguntarle sobre la distribución de su producto, nos contestó que por el momento los está 
llevando a una compañía en Mérida que se llama “Atlántida”, la cual se encarga de exportar 
el pescado. 

A diferencia de las lanchas que veíamos alrededor que pertenecían a cooperativas, el barco 
donde nos encontrábamos era de un permisionario. Por consiguiente, al hablar de apoyo, fue 
algo parecido a lo que habíamos escuchado antes, como tal no hay apoyos, pero el poco 
dinero proporcionado no alcanza y es el permisionario quien les da dinero para salir a altamar. 

Al preguntarle a Don Alfredo si era el capitán, nos comentó que no, él era el motorista. En el 
barco son cinco personas, dividiendo el trabajo de manera que el capitán se encarga de dirigir 
el barco y manejar los aparatos como el GPS, el cocinero, por ende, hace la comida, otro es 
el huichero que es el nevador, quien se encarga de empacar el producto, entonces Don Rubén 
al ser el motorista, su función es checar que el barco funcione bien. También se hizo mención 
de que ellos despachan ahí mismo, no salen sin permiso, les revisa la marina para poder 
hacerlo. El despacho es un permiso que da la capitanía del puerto donde aparece el nombre 
y matricula del barco, los integrantes, en sí, hay mucho control. 

Algo interesante fue que Don Alfredo dijo que el barco donde estábamos, de ese tipo, solo 
hay dos en Campeche, “barcos escameros” les llamó. De hecho, se comentó que el barco solo 
estaba esperando la carnada que consta de sardinas, las cuales son traídas desde Mérida, para 
poder salir el lunes temprano. Al preguntarle sobre el producto, si en alguna ocasión se he 
echado a perder, dijo que nunca, todo está medido, además de que se calcula porque van a 
ganar, no perder. En caso particular, ellos no tienen problema con los buzos debido a que se 
encuentran más lejos de donde ellos se encuentran. 

Al igual que los demás, se le preguntó sobre si para ir con ellos se necesitaba algún permiso 
a lo que se refirió que sí con algo llamada libreta de mar. La libreta de mar es una constancia 
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que te dan de parte de capitanía para ver si eres apto para navegar, te realizan análisis clínicos, 
etcétera. La única sugerencia que se hace es no tener alguna enfermedad. 

Para este momento había llegado el capitán con una enorme despensa la cual se llevarían a 
altamar, estas las metían al barco en una especie de resbaladilla la cual sirve para ello, además 
de también para traspasar el hielo y la carnada. 

Don Alfredo os contaba que a pesar que el barco sea de un permisionario, como todos, tienen 
que tener un permiso, la diferencia es que no pertenece a una cooperativa. También se hizo 
mención de que no hay conflictos entre cooperativas y permisionarios. 

Otro aspecto que antes ya se había mencionado, que el único problema es la nula vigilancia 
que hay con el buceo, el gobierno está de acuerdo con ellos según el entrevistado, pero, en 
su opinión personal, al no poder hacer nada porque aún con todas las denuncias hechas, el 
gobierno no hace nada, al que debería de sancionarse es al que lo compra, porque como se 
dijo, el buceo es para “pescar” especies en veda como el pulpo. 

También se comentó que todo el equipo el dueño lo suministra, entre ellos están los anzuelos, 
snaps, etcétera. 

11:54 – 12:17 Cuando cesaron las preguntas, Don Alfredo nos invitó a pasar adentro del 
barco y ver cómo era, fue impresionante ver la manera en que viven, es como una casa 
reducida en espacios pequeños y la habitación era un espacio triangular con camas pequeñas. 
Además de todo lo que pudimos notar, Don Alfredo estaba explicando la manera en que 
funciona todo del barco, habiendo un mapa en una tableta que marca la superficie del mar, 
además de mostrar el GPS y las coordenadas. Fue un tiempo grato el descubrir cómo es la 
vida de un pescador.[1] 

12:18 – 12:39 Terminando el recorrido dentro del barco, salimos ya casi para irnos, en eso 
observamos como unos lancheros bajaban parte de su pesca, lo que yo noté de eso, fue las 
miradas no tanto de desprecio, sino de cómo tipo de incertidumbre al ver que tomamos fotos 
e íbamos caminando por ahí. Ahí mismo Don Melchor nos explicó sobre los tipos de 
pescados para concluir con la visita. 

12:40 – 12:48 Habiendo terminado, nos volvimos a dividir entre compañeros para irnos cada 
uno con un profesor. En el camino directo a nuestro lugar de partida, el profesor nos 
cuestionaba sobre las cosas que vimos, qué pudimos mejorar o qué hicimos mal, ahí fue 
donde resaltaron las pequeñas inexperiencias que tenemos de salir a campo además de hablar 
sobre aspectos que se viven con respecto a la pesca, etcétera. 

12:48 – 12:55 Llegando al lugar de comienzo, entramos al establecimiento comercial para 
hacer tiempo y esperar a que llegaran los otros compañeros y el profesor. 
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12:55 – 13:27 Habiendo llegado los compañeros, de igual manera entraron a comprar algunas 
cosas al establecimiento comercial para después empezar a analizar y compartir lo que 
vivimos, vimos en la práctica hecha. 

Todo fue muy interesante y nos lleva a querer indagar en temas como ellos. Lo que entre 
todos pudimos estar de acuerdo es en que a pesar de ser nuestro primer acercamiento, al 
parecer fue una experiencia grata y nos ayuda para próximas salidas, analizar nuestros errores 
y corregirlos más adelante. 

Temas interesantes es que el gobierno quien es regulador de varios aspectos en el estado, 
como tal, al menos en las descripciones de los pescadores, no hay apoyos, no existe el 
gobierno en aquel sitio, y podemos preguntarnos el ¿por qué? aunque también entra el 
discurso que los trabajadores de gobierno tienen, sería interesante analizar este caso, además 
de la práctica de buceo aunque la consideren ilícita por la pesca de especies en veda, el 
gobierno se hace ciego o simplemente se encuentra de parte de ellos, otro punto que se 
desglosa de ello es la seguridad que como tal, los gobernantes o la marina en este caso, no 
han tenido la preocupación o interés por ver las necesidades que existen en el lugar donde se 
encuentran los pescadores, esto porque nos habían explicado sobre los asaltos que algunas 
personas han presenciado. 

Otro aspecto que podemos destacar es que a veces nosotros como sociedad tenemos los 
estigmas sociales de clasificar a las personas, pero en este punto, al acercarnos, nos dimos 
cuenta de que no hay un machismo como tal entre algunas personas, debido a que las mujeres 
también pueden desempeñar roles desde la venta en el mercado hasta ir a pescar, eso fue y 
es una importancia que no muchos conocen.[2] 

Estaría genial ir de regreso más preparados y con un análisis detallado de acuerdo a lo que 
nos percatamos, además de aplicar las técnicas de manera correcta, aunque no se está exento 
de tener errores, pero si mediante ello mejorar, para una mejor preparación en el desarrollo 
del quehacer antropológico. 

 

6.2 INFORME DE CAMPO, ENCUENTRO CON LOS PESCADORES DE LERMA 

 

Fecha: Lunes 18 de julio  

Objetivo: Conocer la organización comunitaria de la pesca y las dinámicas de género de los 
grupos domésticos entre los pescadores de Lerma. 

Registro/diario de campo: 
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5:00 PM: Una vez estando algunos reunidos en el punto de encuentro, nos quedamos un poco 
más de tiempo para la confirmación de quienes nos podrán acompañar en la labor de hoy, 
una vez confirmado que nadie más vendría partimos del estacionamiento a las 5:39 pm con 
dirección al palacio municipal de Lerma donde nos reuniremos con los pescadores de la 
comunidad. 

5:55 PM: Tras un breve recorrido nos encontramos frente al palacio municipal, siendo 
recibidos por el comisionado municipal quien nos explica donde llevaremos a cabo las 
entrevistas. 

6:07 PM: El Dr. Ubaldo y el comisionado municipal se encuentran aun dialogando en lo que 
van llegando poco a poco los pescadores. 

6:23 PM: Luego de un rato ya se encontraba una considerable cantidad de pescadores (22 
para ser específicos) por lo que se prosiguió, de manera introductoria, a darles la explicación 
sobre el objetivo del trabajo y responder algunas de sus dudas al respecto. 

Posteriormente empezamos con las entrevistas individuales a cada uno de los pescadores 
presentes, mi compañera Lucero, el profesor Ubaldo y su servidor, a quien esta vez algunos 
de los informantes fueron muy cooperativos y se extendieron en la entrevista, por lo cual 
encomendaron redactar el informe de los estudiantes. 

Proporcionando información amplia sobre sus experiencias de trabajo y la problemática de 
la pesca, lo cual se traducirá en una comprensión detallada sobre esta actividad en Lerma y 
en la generación de elementos que nos permitirán tomar una decisión sobre la instalación y 
transferencia cultural del manejo de la planta. 

8:37 PM: Volvemos a Campeche 
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Figura  1 Entrevistas individuales a los pescadores de Lerma  
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Figura  2 Reunión con pescadores de Lerma en la Comisaría Municipal 

 

6.3 INFORME DE CAMPO, PUNTA XEN 

El día 04 de abril alrededor de las 8:20 de la mañana, partimos del estacionamiento 
universitario de la UAC para ir a la comunidad de Punta Xen, ubicada en el municipio de 
Champotón, Campeche. Las personas que participamos aquel día, fuimos cuatro estudiantes 
de la Licenciatura en Antropología y dos profesores. 

En el trayecto del camino, los profesores explicaban la consistencia del proyecto “Planta 
comunitaria para el secado de productos pesqueros, operada con energía termosolar para la 
integración en zonas rurales”, el cual tiene como objetivo conocer la organización existente 
de la pesca en tres comunidades, además de las dinámicas de género, y todo ello para la toma 
de decisiones sobre la instalación de las plantas de secado para los productos pesqueros, 
frutas verduras, etcétera, en una determinada comunidad. 

Alrededor de las 10:05 de la mañana, nos encontrábamos en parte del municipio de 
Champotón, casi cerca de Punta Xen, por lo que nos detuvimos a desayunar en un restaurante. 
Al finalizar cada uno sus alimentos, se esperó la cuenta de lo pedido para después seguir con 
el trayecto, llegando así a las 11:00 de la mañana a dicha comunidad. 
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En lo que esperábamos a bajar de la van, fue hasta las 11:08 de la mañana donde nos topamos 
con un encargado de la playa que nos informó sobre un malentendido, por el que los 
pescadores se habían ido. Esperando un poco de tiempo, se acordó que para no molestar o 
intervenir en el trabajo diario de los pescadores, se les fuera a visitar a sus casas para hacer 
entrevistas y encuestas. 

Fue hasta las 11:46 de la mañana que nos encaminamos a la comisaría ejidal donde se 
encontraban unos pescadores y amas de casa, debido a que el encargado de la playa les 
comentó sobre el pequeño altercado. Las personas sin problemas accedieron a la entrevista, 
pero, antes de ellos se les explicó que ya una vez habíamos ido a aplicar entrevistas y que lo 
de ese día es una complementación de lo ya hecho. 

Cada estudiante y profesor se fue con una o dos personas para aplicar las entrevistas y 
encuestas pertinentes. Cabe mencionar que en la comisaría ejidal se llevaron a cabo alrededor 
de siete entrevistas a profundidad, debido a que a algunas personas ya se les había aplicado, 
por lo tanto, las encuestas socioeconómicas al ser el complemento, se realizaron nueve a los 
pescadores que ahí se encontraban. 

En lo que se checaban los documentos, faltaba realizar una encuesta socioeconómica, por lo 
que tuvimos que hacer un recorrido a la comunidad para encontrar a un pescador. En el 
camino, se preguntó de casa en casa si por ahí cerca se encontraba una persona para encuestar 
y fue hasta que se le preguntó a una joven que amablemente llamó a su esposo pescador. 

Alrededor de las 13:30 de la tarde, terminando con las entrevistas y encuestas, caminamos 
de regreso a la playa. Ahí mismo, un señor de nombre Seferino Hernández, nos mostró parte 
de su pesca, además de invitarnos un refresco para sentarnos a platicar. 

Terminando una buena plática amena con Don Seferino, partimos de nuevo a Campeche por 
ahí de las 15:10 de la tarde, no sin antes pasar a un pequeño restaurante a comer algo, pues 
desde la mañana no se había comido más que el desayuno. Fue así que habiendo terminado, 
seguimos el trayecto de regreso, llegando a las 18:00 horas del mismo día al estacionamiento 
universitario. 

 

7 ANEXO 2 – ENTREVISTAS  - TRANSCRIPCIONES 

7.1 TRANSCRIPCIÓN ENTREVISTA PUNTA XEN, PESCADOR 1 

Ubaldo: Buenas tardes, estamos en Punta Xen, a la orilla del mar el día 6 de abril, siendo 
veinte, veinte para las 9 de la mañana, para una entrevista sobre el Proyecto de Pesca y Planta 
de Secado, la primera información que necesito es su lugar de nacimiento es aquí? 
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Pescador 1: En Campeche sí, en Ciudad del Carmen, 

Ubaldo: En ciudad del Carmen 

Ubaldo: ¿Su edad? 

Pescador 1: 23 años 

Ubaldo: Su nivel de educación, de escuela 

Pescador 1: Secundaria 

Ubaldo: Secundaria, Estado civil 

Pescador 1: eeee Juntado, en unión libre 

Ubaldo: Juntado, sí, sí, en unión libre 

Pescador 1: en unión libre 

Ubaldo: ¿Es usted el Jefe de la Casa? 

Pescador 1: Sí 

Ubaldo: bueno, estos son nada más datos de la persona, y ¿desde cuándo empezaste a trabajar 
en la pesca? 

Pescador 1: como…..7 años 

Ubaldo: como 7 años, ¿cómo empezaste?,¿ por qué te interesó? 

Pescador 1: Pues porque, que mi papá compro su lancha, su motor, y pues el empezó a 
trabajar y me gusto lo de la pesca del pulpo, me gusto y pues ahí me quedé, con él 
chambeando hasta el día de hoy, 

Ubaldo: su papá ¿ está activo? 

Pescador 1: No ahorita no, ahorita se ausentó un tiempo y me dejó la lancha 

Ubaldo: Ah ¿tú tienes la lancha? 

Pescador 1: Sí por ahora sí 
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Ubaldo: uju, uju, entonces si tu eres dueño de la lancha, si, este, ¿quiénes te ayudan a pescar? 

Pescador 1: pues ahora si que digamos que mi compañero de trabajo, mi chalan, es un primo 
mío 

Ubaldo: una persona nada más, 

Pescador 1:una persona nada más 

Ubaldo: 2 van a la pesca 

Pescador 1: aja 

Ubaldo: aja 

Pescador 1: Sí ahorita que el tiempo esta un poco medio escaso en cuestión de las pesca sí 2 
personas, ahora cuando hay bastante pues este metemos 3 personas, el capitán y 2 personas 
más 

Ubaldo: el capitán y 2 personas más 

Ubaldo: ¿qué tipo de pesca es lo que hace que haya más gentes? 

Pescador 1: pues la pesca del Pescado y lo del pulpo 

Ubaldo: ¿Peces así de escama no? 

Pescador 1: sí 

Ubaldo: sí, ahorita ¿que están pescando? 

Pescador 1: ahorita estoy yendo a un pescado que se llama Holpol y a lo de la licera que es 
el pescado 

Ubaldo: ah bueno,¿ tu perteneces a alguna cooperativa? 

Pescador 1: No 

Ubaldo: No, ¿ hay cooperativas aquí en Punta Xen 

Pescador 1: Se estaba haciendo una pero por cuestiones de permiso no se hizo, ya no dan 
permiso 
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Ubaldo: entonces ¿cómo trabajan aquí? 

Pescador 1: somos libres 

Ubaldo: Somos libres, libres 

Pescador 1:, se trató de hacer la cooperativa pero por cuestiones de permiso no se logró pue, 
lo que ya estaba aprobado y todo 

Ubaldo: Una sola cooperativa iban a poner, ¿cuantos eran? 

Pescador 1: como 3, 30 o 25 

Ubaldo: muy bien, ¿ la pesca donde la venden? 

Pescador 1: Pues viene un señor a comprar el pescado 

Ubaldo: uju, ¿De ciudad del Carmen? 

Pescador 1: no, de Champotón 

Ubaldo: Champotón, 

Pescador 1: Aquí cerca, aja 

Ubaldo: ¿Es dueño de una congeladora, una bodega? 

Pescador 1: Nooooo, digamos que este señor nada más viene a comprar el pescado, el coyote, 

Ubaldo: el coyote 

Pescador 1: es el encargado de llevar todo lo que le venden pue 

Ubaldo: Y en Champotón se encarga de venderlo 

Pescador 1: Si, pue aja 

Ubaldo: le trabaja a otro, sí?............La pesca da para vivir, se vive bien de la pesca, 

Pescador 1: Sí, sí o sea no te da en gran cantidad pero si te ayuda mucho a irte llevándola, 
hay días pues que sí, agarra,hay 1 semana que te da algo de dinero, varia pues el tiempo que 
gana o no ganas 
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Ubaldo: Tienes hijos 

Pescador 1: Si tengo 2 

Ubaldo: 2 hijos ….. y ¿ trabajas a lo largo del año o hay temporadas en que no hay pesca? 

Pescador 1: por ejemplo estamos en la temporada que escasea el pescado, 

Ubaldo: escasea el pescado 

Pescador 1: pero pues esta lo del caracol, y pues va uno a lo del caracol y ahí saca 

Ubaldo: sí porque cuando hable me dijeron, no están todos ocupados, están yéndose a la 
pesca todos 

Pescador 1: , si por lo del caracol, 

Ubaldo: el caracol 

Pescador 1: Esta en veda el caracol y ya se va 

Ubaldo: ¿Ahorita esta en veda, o ahorita esta en trabajo? 

Pescador 1: O sea, taaa, cómo te diré, Esta legal 

Ubaldo: se esta explotando, se esta explotando, uju y ese caracol también al mismo señor de 
Champotón, se le da 

Pescador 1: sí, aja 

Ubaldo: ¿Es uno solo el que viene o vienen varios? 

Pescador 1: bueno vienen varios 

Ubaldo: vienen varios 

Pescador 1: hay varias lanchas que pegan aquí, le entregana a sus patrones diferentes digamos 
aja 

Ubaldo: ujum, ¿aparte de la pesca tienes otro tipo de trabajo o has realizado otro tipo de 
trabajos? 
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Pescador 1: Sí, bueno trabaje de taquero 

Ubaldo: Aquí mismo ¿en punta Xen? 

Pescador 1: No en Champotón y en Carmen 

Ubaldo: En Carmen, ahorita namás ¿te dedicas exclusivamente a la pesca? 

Pescador 1: Sí y a veces que me llaman, hey ven a hacerme un servicio de trompo, de tacos 
y ya voy… aja 

Ubaldo: Y ¿cómo lo combinas con la pesca? ¿Dejas la pesca y te vas? 

Pescador 1: Pues no es namas un día, jaja 

Ubaldo: Namas un día 

Pescador 1: Si un día, namas que me llaman 

Ubaldo: pensé… 

Pescador 1: hey quiero que me vengas a atender unos tacos, que me vengan a hacer, que me 
vengas a atender 50 personas, desde las 8 a pue ya, preparo los tacos vengo en la tarde y ya 
voy a tirar la malla. 

Ubaldo: ujum, esto está presente cuando a veces sale, ahí estas tu,muy bien, ¿ hay buzos aquí 
en punta Xen?, 

Pescador 1: sí 

Ublado: nosotros hemos conversado con los pescadores en Lerma, y nos hablan de los buzos 
pero nos hablan mal de los buzos, no se aquí que impresión tengan de los buzos 

Pescador 1: (ríe) jaja, bueno pues la verdad no 

Ubaldo: No 

Pescador 1: No, todos los que son de aquí, son personas respetables, no, Obviamente que si 
le buscas problemas, pues la persona reacciona de su, digo pues no 

Ubaldo: claro, claro 
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Pescador 1: pero no no no no 

Ubaldo: se referían no tanto a su maldad como personas sino que 

Pescador 1: Depredan mucho 

Ubaldo: Depredan es la versión de ellos pero yo no lo sé, por eso quería yo corroborarla 

Pescador 1: pues la verdad no, aquí la verdad no tenemos este tipo de 

Ubaldo: porque nos dicen, por ejemplo, ya termino, digo esta la veda del pulpo y siguen 
pescando, todo el año están pescando y el gobierno, bueno voy a platicar lo que me dicen 
allá, para ver si aquí, y dicen el gobierno lo sabe y no hacen nada, una vez nosotros los fuimos 
a denunciar, y nosotros nos amenazaron, entonces ya no nos metemos con ellos, pero ellos 
no respetan las reglas, las vedas 

Pescador 1: Ahorita ya hay mucha vigilancia, dé hecho a parte pasa mucho la marina, no y 
te llega a ver pescando ilegal pues obviamente te llevan 

Ublado: A cualquiera 

Pescador 1: Así a cualquiera 

Ubaldo: y eso del buzo es independientemente de la lancha o como 

Pescador 1: Sí hay buzos independientes, hay otros buzos que buscan una lancha, o patrón 
no, hay nos vamos a pescar todos, 

Ubaldo: ah bueno, Tu puedes llevar un buzo 

Pescador 1: sí yo, si quiero ir al caracol subo 2 buzos y me los llevo 

Ubaldo: pero ese buzo tu lo vigilas que trabaje 

Pescador 1: ay me pasa lo que es la carne, cuando ya tiene 

Ubaldo: no como dicen los lermeros no utilizan partes prohibidas 

Pescador 1: no 

Ubaldo: El gobierno ¿ les da algún apoyo? Aquí a los pescadores 
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Pescador 1: Pues hace como tres años nos dieron lo de la… cómo se llama,….un apoyo de 
cada año anual 

Ubaldo: un solo apoyo 

Pescador 1: sí, aolo uno , uno al año 

Ubaldo: uno al año, 

Pescador 1: aja, uno al año 

Ubaldo. ¿De cuanto es? 

Pescador 1: $ 7,200 

Ubaldo: $ 7,200 para un año y como le llaman a este apoyo, que apoyo es , para la familia, 
para pesca? 

Pescador: como dice, para pesca, aja 

Ubaldo: es libre 

Pescador: Sí nosotros sí, ahora se armó un, como un, … como te diré , como una discusión 
entre los permisionarias que tienen su gente porque a ellos si las van a pagar, y a nosotros 
que somos libres nos van a quitar el apoyo, no se que conclusión llegaron, el chiste es que 
creo nos van a quitar el apoyo porque no tenemos permiso, somos independientes 

Ubaldo: ustedes no tienen permiso 

Pescador 1: No tenemos permiso 

Ubaldo: Ni le dejan pescar 

Pescador 1: Sí pues, porque están las lanchas matriculadas por la capitanía de Puerto 

Ubaldo: Y aparte de eso necesitan el permiso 

Pescador 1: Si necesitamos el permiso, no recibimos apoyo nosotros por el permiso porque 
no tenemos o estudiamos , o sea que cada lancha tuviera su permiso, pues sí, una lancha mete 
su gente y llegarían los apoyos, pero como no tenemos, nada mas alcanzamos eso de cada 
año 
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Ubaldo: Ah entonces, los que sí tienen permiso tienen otro tipo de apoyo 

Pescador 1: Sí pues 

Ubaldo: ¿Qué apoyo tienen? 

Pescador 1: uno de 1200 de que tantas cosas 

Ubaldo: ¿Cada mes? 

Pescador 1: aja, pagan lo que es lanchas, y todo eso 

Ubaldo: mmm y ¿por qué no se registran ustedes? 

Pescador 1: es que Cómo le dgo ya no hay permisos, ya no nos dan permiso, 

Ubaldo: Pero que no tengan permiso no es un obstáculo para que ustedes no vayan a pescar 

Pescador 1: Andale, claro aja 

Ubaldo: No les dicen nada 

Pescador 1: no, porque como les digo las lanchas están matriculadas 

Ubaldo: My bien, aquí en la localidad hay congeladoras o bodegas,¿ no hay dueño? 

Pescador 1: No 

Ubaldo: ¿cual crees tú que son los principales problemas de las pesca aquí en punta SXen o 
no hay problemas? 

Pescador 1: como por ejemplo 

Ubaldo: Sí por ejemplo cuando yo le pregunto esto a un pescador de Lerma, cuales son los 
problemas, ah, hay un chingo de problemas, primero, segundo, la corrupción de los 
funcionarios que porque la pesca está vinculada con los permisionarios 

Pescador 1: los permisionarios le quitan un poco de lo que les da 

Ubaldo: sí, Que a ellos sí lo protegen, que no respetan la ley y los protegen en cambio a 
nosotros nos andan vigilando, el problema es que no da pa la pesca 
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Pescador 1: bueno, ellos si tienen un poco más de están agarrados de su patrón, si los permisos 
fueran de los que van a a pescar entonces no habría tanto problema, pero has de cuenta si 
nosotros tuviéramos un patrón que tuviera congeladora y nos da permiso, nosotros a fuerza 
tenemos que venderle a él, por los permisos, los proyectos, lo que bajen , no va a ser para 
nosotros sino para él, esa es una de las cuestiones que tal vez ellos, dicen como problema 

Ubaldo: y de rentabilidad, como ves, la pesca ¿sí da?, 

Pescador 1: Sí, si deja, sí deja, como le digo en temporada, en rachas, logran vender una 
semana o tal vez 15 días logras juntar no sé, unos 5,000, pero hay rachas que no te da namas 
150, 100, tenemos que agarrar de lo que guardaste, así pues, 

Ubaldo: es por rachas, ahorita son las preguntas de relaciones familiares, por ejemplo, como 
se reparten los quehaceres de la casa, entre en este caso tú esposa, y tú y los hijos si ya están 
en edad, ¿cómo participan en los quehaceres de la casa? 

Pescador 1: en los quehaceres de la casa?, bueno, pues yo obviamente al trabajo, o pues mis 
hijos todavía están muy chicos, para lo que se puede recoger la basura, ella se queda a lo que 
es lavarla la ropa a hacer la comida, yo a llevar lo que es leña, todo eso básico, todo lo que 
trabajo que un hombre tiene que hacer 

Ubaldo: Por ejemplo, tu horario jornada de trabajo ¿de qué hora a qué hora es? 

Pescador 1: Pues ahorita como temprano como por ahí de las 4 de la tarde que llego a la casa, 
no pos hay que subir agua, pues subo agua, no pues vete a la tienda a comprar esto, a limpiar 
el terreno, no y todo eso 

Ubaldo: Muy bien, y las decisiones en la casa, por ejemplo, la educación de los hijos, ¿quién 
administra el dinero, quién da los permisos, cómo se ponen de acuerdo? 

Pescador 1: bueno, eso ambos, sí, por ejemplo, yo le doy el dinero a mi mujer y ella no pos 
voy a comprar para tal cosa, y bueno y así pues, los dos administramos 

Ubaldo: Se ponen de acuerdo, no es así de que 

Pescador 1: de que toma tu tu dinero y toma yo mi dinero y compra lo que quieras, no, nos 
ponemos de acuerdo 

Ubaldo: y nunca ha habido problemas, así 

Pescador 1: No, la verdad no 
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Ubaldo: Y cuando hay problemas ¿como lo solucionan? 

Pescador: (ríe) jajaja, pues hablando obviamente no golpeando (rie), obviamente hay 
problemas no, pero no para llegar tanto a los golpes, ni nada de eso 

Ubaldo: Entonces quién administra el dinero, tu una parte y ella otra parte 

Pescador 1: Por ejemplo, como le explico, ella digamos así, yo le doy el dinero a ella y que 
lo guarde cuando se tiene que comprar algo , pues ya me dice que te parece comprar algo y 
no pos ta bien, órale adelante, digamos que ella guarda y los dos checamos que hace falta, 
pero en el resto de las cosas de comprar cosas de comida ella, ella porque esta todo el día en 
la casa, sabe lo que hace falta y todo eso, digamos que ella 

Ubaldo: Por ejemplo cuando tu fuiste hijo, así eran las cosas también en la familia de tus 
papas 

Pescador 1: Asi, sí 

Ubaldo: ¿de ellos lo copiaste? 

Pescador 1: Pues, yo me imagino que sí, porque eso a mi solito se me dio, digo yo, pues uno 
es niño no se da uno mucho cuenta 

Ubaldo: Vamos a cambiar de tema, ¿Cómo verías que se instalará una planta de secado de 
peces aquí en Punta Xen? 

Pescador 1: Pues si es beneficio para los pescadores y entrada de dinero, pues estaría bien, 
aja, 

Ubaldo: Entonces ¿crees que traería más beneficios que problemas? 

Pescador 1: Pues la verdad no tengo idea que tanto es una planta de secado, pero pues si están 
buenos los proyectos sí, 

Ubaldo: ¿Cómo cree que se organizaría la comunidad de pescadores para que la planta 
funcione, o sea que todos participarían o unos cuantos?, 

Pescador 1: Todos los que estén interesados en eso 

Ubaldo: Hay grupos aquí en conflicto? 

Pescador 1: No, no 
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Ubaldo: Sí hay buena relación entre ustedes? 

Pescador 1: Sí, sí nos hablamos , sabes que, en tiempo de norte vamos a agarrar aquella 
lancha, y luego venimos por esta, y así, ahora el que tiene su camioneta pues se le da la 
gasolina y lo jala, hay buena comunicación 

Ubaldo: que me refería, si se han juntado para hacer trabajo, como comunidad, como limpieza 
e la calles, 

Pescador 1: sí, sí, 

Ubaldo: quién o quienes cree que se debería encargar de la administración, si se llegara a 
instalar una planta, aquí, la administración hay que que dirigirla, manejar, la comunidad, la 
autoridad, un líder, un grupo, 

Pescador 1: para mí la comunidad tal vez un líder 

Ubaldo: ¿cómo verían que las esposas y los hijos jóvenes de los pescadores se emplearan en 
la planta? 

Pescador 1: estaría bien 

Ubaldo: y la última pregunta y ya note quito más tiempo es ¿ha habido alguna experiencia 
de trabajo comunitario, colectivo, aquí en punta Xen?, nosotros sacamos adelante, tal 
empresa, tal proyecto, tal idea 

Pescador 1: que yo recuerde no, bueno ahorita que yo diga no, namás de recoger el sargazo 
por toda la orilla, recoger basura, 

Ubaldo: eso ¿quien lo organiza? , por ejemplo lo del sargazo 

Pescador 1: Pues vienen los del ayuntamiento, a veces, bueno ya tiene tiempo, namás 1 vez, 
jaja (ríe) 

Ubaldo: ¿Y cuando no, ustedes? 

Pescadpr 1_ Aja, pues cada quien su pedazo pues, y se recoge y se va a tirar, 

Ubaldo: Esos pedazos son de los pescadores o de los ejidatarios 

Pescador 1:Hay zonas de los pescadores de cada persona que tiene su lancha 
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Ubaldo: y como le hicieron para dividir, fraccionar y decir, esto es mío 

Pescador 1: porque hay gente que compra playa 

Ubaldo: son propiedades esto 

Pescador 1: Por ejemplo, aquel es parte del ejido donde estábamos y ya el ejido reparte cada 
determinado tiempo 

Ubaldo: pero vamos ustedes no son ejidatarios 

Pescador 1: No yo soy poblador 

Ubaldo: pero ¿te toco o no te toco? 

Pescador 1: No no, porque si quiero uno de los pedacitos donde estaba ahorita primero, se 
platica en una junta, no que este muchacho quiere un p (inaudible) 

Ubaldo: ¿tu puedes entrar a la asamblea de ejidatarios? 

Pescador 1:No, ….(inaudible) presente ellos 

Ubaldo: ¿Hay asamblea de comunidad aquí? 

Pescador 1: Sí, Sí, junta, asamblea es de ejidatarios 

Ubaldo: Juntas cada que tiempo hay 

Pescador 1: Por ejemplo has de cuenta cada semana, cada 15 días, muy seguidas aja 

Ubaldo: ¿quién las convoco a ellas? 

Pescador 1: La comisaria, la que está ahí sentada, 

Ubaldo: Ah, ya supe quién es, es todo amigo, ya viste que fue sencillo. 

 

7.2 ENTREVISTA REALIZADA EN SABANCUY, CAMPECHE 

22 de septiembre 

EIG: ¿Usted es de familia de pescadores? 
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IMG: Sí. Mi hermano, mi gente toda es pescadora y mi papá es el de la pescadería. 

EIG: ¿Usted es casada? 

IMG: Viuda porque ya, aquel no está ya. 

EIG: Pero, ¿su esposo trabaja en la pesca? 

IMG: Trabaja en la pesca, sí. 

EIG: ¿Sí me podría proporcionar su nombre? 

IMG: Miriam del Carmen García Gómez. 

EIG: ¿Su edad? 

IMG: 50 años 

EIG: ¿A qué se dedica? 

IMG: Pues a las labores del hogar y a veces un rato que apoyo a esta gente aquí. 

EIG: ¿vendiendo? 

IMG: Ajá, el pescado del congelador, de lo que viene fresco 

EIG: ¿y sí deja? 

IMG: Pues, no que digamos mucho, pero pues ahí la vamos llevando. 

EIG: ¿cuál es su nivel de estudio? O sea, ¿a qué grado llegó? 

IMG: Estudié secretariado, secretaria comercial. 

EIG: ¿aquí en Sabancuy? 

IMG: La estudié en Champotón. 

EIG: ¿y sus papás? ¿sí me podría proporcionar sus nombres? 

IMG: Mi papá es Francisco García Correa y mi mamá Lucía Gómez Dionisio. 

EIG: ¿ellos nacieron aquí? 
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IMG: No, ellos nacieron en Jonuta, Tabasco. Nos venimos según dice mi mamá y mi papá 
que cuando yo tenía un año y medio y mi hermana dos años, porque somos añeras las más 
grandes. Ya se vinieron mis papás a Ciudad del Carmen y de ahí ya el se dedico a lo que es 
una pescadería que en aquel entonces eran empresas grandes, aquí en Ciudad del Carmen, 
ahí duró trabajando, de ahí lo mandaron de encargado aquí a Santa Rosa, unas playas que 
había aquí, Cocal. Ahí hizo, Don Manuel Ochoa, un señor, uno ahí de Ciudad del Carmen, 
entonces el lo mandó como encargado, le gustó su trabajo y como venían de fuera le echaban 
ganas a la chamba, ¿me entiendes? Y de ahí empezó el, de ahí lo mandaron de encargado a 
Santa Rosa, a Champotón, por tiempos ahí, cinco, seis meses, de ahí a Seyba, estuvimos un 
tiempo ahí según mis papás, de ahí acá a la Unión, una que había por acá también, aquí 
estuvimos viviendo, hasta que de ahí aquí nos quedamos en el Estado de Campeche. 

EIG: ¿sus papás son del mismo año de nacimiento? 

IMG: Del 53. 

EIG: ¿los dos? 

IMG: Los dos, nada más que mi mami es de febrero y mi papi de octubre del mismo año. 

EIG: ¿ellos hasta que grado escolar llegaron? 

IMG: Pues ahorita con eso ¿cómo le dicen? Eso que dan, de la INEA, pues ya están 
estudiando la secundaria los dos. 

EIG: Ay, qué bueno. Por otro lado, con respecto a su niñez, también la escuela, me dijo que 
llegó aquí a… 

IMG: Aquí lo estudié todo. 

EIG: Ajá, usted me podría contar ¿cómo recuerda el pueblo? ¿cómo eran los niños, las casas, 
las calles? ¿cómo era anteriormente? 

IMG: Las calles, antes esto era malecón (el lugar donde nos encontrábamos), no era malecón, 
¿cómo decirle? Es terreno y orilla, ahorita esta feo porque entra toda la arena de allá (apunta 
hacia el mar) y ese canal no estaba, según dice mi papá que se venían por allá, allá había 
como tablas para atravesar ese puente, no estaba ese puente ¿va? Ahí ponían tablas y ahí 
pasaba la camionetita despacio para poder pasar porque los pescadores atracaban ahí. De 
hecho, ese lanchero que es de los viejos, te platica todo y todo, y entonces, hasta ahí llego el 
malecón, pero antes no había malecón, antes era como playa, ahorita porque lo que es acá 
donde los, tormentas tropicales y todo eso que se escucha de la naturaleza, pues la colita 
viene trayendo lluvias que si todas las tardes y todo eso, también nos afecta acá la pesca. 
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EIG: Como ha cambiado el tiempo, ¿no? 

IMG: Cambia el tiempo, todo esto no era eso, todo esto era monte, nada más aquí había una 
casita, esa de allá de la esquina, de acá una casa, ahí de Don Elías y Doña Tere, y de hasta 
allá que todas estaban de palitos las casas, completamente de palitos. Ya todo esto está 
remodelado, ahí era una cantina, bueno, sin ofender porque pues todo hay, de ahí cambiaron 
de dueño. 

[Llegó el papá y pequeña interrupción] [Se retoma la entrevista con el apartado de relación 
intrafamiliar y de género] 

EIG: ¿ustedes siguen viviendo juntos? 

IMG: No, yo vengo a apoyarlos a ellos y vivo allá con mi mamá. Ahí tengo mi casita, ahora 
el (su papá) si vive allá. 

EIG: Y bueno ¿cómo se reparten los quehaceres de la casa entre los miembros de su familia? 

IMG: De allá de la familia pues está mi mamá que es la que hace el quehacer, es la que limpia 
y mi hija, así entre ambas, ahí hay una sobrina que ayuda a lavar los trastes, una trapea u 
otros días, uno o dos veces a la semana lavan la ropa y así. 

EIG: ¿y quienes toman las decisiones sobre los gastos, los ingresos que llegan al hogar? 

IMG: Mi mamá 

EIG: Entonces, ¿ella administra el dinero de la familia? 

IMG: Pues, como diríamos ahí, pues sí, de ella porque nos ponemos de acuerdo en la noche, 
en el día o incluso hoy, ya aportamos y ya ella se hace cargo de todo. 

EIG: ¿no ha tenido ningún inconveniente con que ella administre el dinero? 

IMG: No, ninguno. 

EIG: Porque es un acuerdo, ¿no? 

IMG: Sí, un acuerdo. 

EIG: ¿en su casa hay algún anciano, adulto de la tercera edad? 

IMG: Mi mami, es de la tercera. 
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EIG: ¿ella realiza algún trabajo remunerado o doméstico? 

IMG: Pues ella lo que hace, pues es su venta que hace, que hace sus tamales, ella se dedica 
al comercio a su pozol, la masa. 

EIG: Entonces sigue trabajando. 

IMG: Ella sigue trabajando. 

EIG: Y ¿cuántos años tiene? 

IMG: 58 años 

EIG: Bueno, usted cuando era niña ¿cómo recuerda que era la pesca? 

IMG: Anteriormente cuando era la pesca había muchísimo. Había mucha pesca, aquí en 
Sabancuy, es un edén, la verdad, todo el mundo se dedica a la pesca, algunos que otro ahorita 
que ya hay la ganadería, la abeja, la miel, la apicultura, pero antes era a la pesca, todo eso, la 
gente está más dedicada como unos 800 pescadores. 

EIG: Pero, es su actividad principal, ¿no? 

IMG: Sí, la principal. 

EIG: Bueno, ahí mismo con respecto a su niñez, ¿tuvo tiempo para la escuela, para jugar? 
¿cómo recuerda ese tiempo? 

IMG: Mi niñez la recuerdo muy bien, muy bonita, no tuve problema. Jugaba canicas, 
kimbomba, papagayos, jugábamos en la calle de pelotas, ¿no te digo que todo eso estaba 
lleno de árboles? Cuando llovía, ahí nos trepábamos como el mono, tuve una niñez muy 
bonita. 

EIG: Y, ¿usted ayudaba en los quehaceres de su casa? 

IMG: Ayudaba a mi mamá a lavar los trastes, arreglar el cuarto, nos madreaba si no lo 
hacíamos (risas). Si no lo hacíamos a esperar por estar jugando, ya en la noche nos ponía una 
luz afuera para que lo hiciéramos. 

Otra de las cosas que recuerdo es que nosotros en la casa empezamos a tener televisión a los 
17-18 años y nosotros ni tele teníamos y no llegaba el Telecable hasta acá. 

EIG: Y, ¿usted a los cuántos años empezó a trabajar? 
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IMG: A la mayoría de edad, a los 18 años que fue que termine la academia nos pusimos a 
trabajar, mi hermano y yo. 

EIG: Y ¿cómo fue su primer empleo? O ¿de qué era? 

IMG: De cajera, pero primero ayudábamos a mi papá en la bodega, ahí pasamos ayudando 
con el pescado, a lavarlo, nos enseñaba como enhielar, y mi mamá hacer un filete, a limpiarlo 
y cómo comerlo también. 

EIG: Todo pasa de generación. 

IMG: Ahí pasamos de generación en generación, y mi otra hermana que fue la que más le 
gusto eso de la pesca, estar haciendo cuenta y todo, yo era un poquito más rebelde sobre eso, 
más floja para sacar cuenta y todo, nada más porque este chavo (su hermano) dice “hazlo”, 
pero si por mí fuera, no lo hiciera (risas), pero mi hermanita sí. 

EIG: Y ¿lo que ganaba si le daba para vivir? 

IMG: Pues, como nosotros éramos, ahora sí que, a nosotros nos enseñaron a trabajar, a que 
no recibíamos una paga, sino para que aprendiéramos todo eso, pero desde mi niñez nosotros 
vendíamos, comida, panuchos, y entre lo poquito que había se vendía, todo eso era nuevo 
para nosotros, era bonito, entonces, lo sacábamos, mi mamá lo hacía y todo eso. 

EIG: Ahora, esto es ya, una pregunta en general, ¿cuál es el recuerdo o anécdota que hayan 
vivido con respecto a la pesca? 

IMG: Pues que, como mi papá antes por ahí tenía su bodeguita ahora es acá, veíamos cómo 
llevaban bastante pescado, cuando entraban las lanchas, era bastante pescado que había y 
otro lado, es que en el pueblo, una venta que se hacía, una venta que se acaba, hasta hoy día, 
vas en una hora, sales por la calle, lo vendes en un triciclo, qué sé yo, y ya al rato tienes el 
dinero en la bolsa, pero sobre la pesca, era chingona la pesca, eso era lo más aquí que nos 
gustaba, que cuando tenías ganas de comer pescado, están llegando, están vivitos y el que tu 
quisieras, el que estuviese gordo y “ese me gusta más”, el pámpano, el pargo… y si lo 
hacemos frito, a cualquier hora ya estábamos ahí dándole… antes había para escoger. [Corte 
de audio]. 

 

7.3 ENTREVISTA REALIZADA EN LA POBLACIÓN DE LERMA, CAMPECHE, 
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Ubaldo: hoy 18 de julio, estamos en el comisario municipal de Lerma para una entrevista, 
sobre una entrevista sobre pesca, primero que nada, ¿cuál es tu nombre? 

Pescador 1: Carlos Baltazar 

Ubaldo: ¿Naciste aquí en Lerma? 

Pescador 1: Sí, nací en Lerma 

Ubaldo: ¿Edad? 

Pescador 1: 6 de enero de 1956 

Ubaldo: Nivel de escolaridad 

Pescador 1: Primaria 

Ubaldo: Estado civil 

Pescador 1: Casado 

Ubaldo: ¿Es usted jefe del hogar 

Pescador 1: Sí 

Ubaldo: ¿Desde cuándo y cómo empezó a trabajar en la pesca? 

Pescador 1: Bueno, nosotros, como familia, con mis hermanos, y ahorita mi hijo, 
comenzamos, bueno yo principalmente comencé como en el año 80 creo, comencé con una 
liquidación que le dieron a mi viejo en ese tiempo y compro cayucos, no había lancha y ahí 
empezamos que con un cayuco y luego logramos comprar otro, porque es la verdad, la 
verdad, en ese tiempo era buena la producción, y todo lo del pulpo, sierra, tu ibas en ese 
tiempo, tu ibas a la liseras, se decía en ese tiempo y agarrabas 500,600 kilos de sierra, ahora 
la verdad está muy escasa, ahora la sierra prácticamente está pasando como el chamaron, 
pero hay una situación, lo que han tratado no se ha acabado, hay mucha escases de que las 
redes de cerco, estas redes de cerco, aquí se utilizan, se insertan en arrecifes artificiales y ahí 
..hacen y esas redes de cerco son malla muy pequeñas y acaban con toda clase, no solamente 
explotan el pescado que debe de ser de tamaño a la medida que debe requerir la gente, sino 
que acaparan todo y muchas veces, nada más tiran ese producto, eso es lo que ha causado 
escases del producto 

Ubaldo: ¿Quién dice que hace esto? 
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Pescador 1: Los cercadores, son cercadores imaginase le estoy hablando de aquí cerca, aquí 
en Lerma, hay pescadores que tienden redes de 140, 150 que es la malla esa de cail, pero lo 
que son Lerma, Champotón, creo hasta Sabancuy, tienen redes cercadoras de 300 mallas de 
caído, imagínese 300 mallas de caído, hasta cuantas brazadas acaparan y eso ha causado 
mucho escases del producto, si es cierto como dijo (inaudible) si es cierto beneficia, cuando 
hay producto, cuando nos pegan los martes, si nos beneficia, pero que pasa, a veces productos 
e extiende, se va a los arrecifes que ellos tienen, ellos son los que principalmente aprovechan, 
ya la gente que va tira su lisera y baja a lanceo si agarras porque si agarras, pero ya agarras 
50, 100 kg de productos cuando ellos traen toneladas de productos, eso es lo que ha causado 
escases 

Ubaldo: Todos lo que pescan estos cercadores ¿lo usan o hay desperdicio? 

Pescador 1: Hay mucho desperdicio del producto pequeño, mire le voy a hablar de otra 
situación ahí hubiera yo comenzado, cuando estaban los charaleros de Seybaplaya, porque 
aquí no ha habido charaleros, cuando estaban los charaleros de Seybaplaya, paso que aquí de 
la comunidad de Lerma, nos opusimos porque acaparaban la costa de Lerma, y nos opusimos 
y que se fueran a su comunidades, por Seyba lo que era de Sombreron para acá, porque 
cuando era la temporada de charal cercaban y mataban, miles y miles de pescaditos que no 
pertenecían, que no deberían de haber agarrado ellos, y de ahí dijo las gentes de Lerma, qué 
vamos a hacer? vamos a seguir que esta gente este acabando con este producto, nos opusimos, 
tuvimos varias juntas con ellos , directivos de allá de Seyba y todo, directivos con el gobierno 
y todo y les expusimos y les prohibieron al entrada de acá de lo que es de Lerma, era mucho, 
era mucho lo que se desperdiciaba, y eso ha pasado como lo del camarón, camarón así ha 
pasado mucha depredación. 

Ubaldo: Y cuando me decía que antes había buena producción ¿de qué año me está hablando? 

Pescador 1: Como le vuelvo a repetir nosotros comenzamos es en el número, yo tengo como 
45 años de trabajar la pesca, fue como en el año 80 o 70 más o menos y este había bastante 
producto porque no había esa clase de liceadores, tu ibas a la licerada o al lanceo y ahora tu 
vas a la licea o al lanceo y arrias tu red, pases al lanceo en la noche y lo mismo arrias tu red, 
si te da de suerte, garras un poco hasta 100 kg de pescado muy bueno, a como está ahorita la 
producción muy bueno pero si no ya te fregaste no sale ni pa´ tu gasolina. En cambio, estas 
gentes como le digo llegan a sus lugares que ellos tienen hecho sus arrecifes, cercan y cuando 
tienen acaparan toneladas de producto, la verdad toneladas de producto 

Ubaldo: Y estos ¿son pescadores de aquí de Lerma? 

Pescador 1: No, no, bueno sí hay pescadores, bueno si hay cercadores de Lerma, pero la 
mayoría son de Seybaplaya y Champotón. 
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Ubaldo: Y ¿pueden hacer eso, de venir a pescar acá? 

Pescador 1: Pues sí, porque hay un reglamento que pesca que supuestamente no deben de 
atracar acá, porque en el permiso que nosotros tenemos de pesca dice el atraque, donde debe 
de atracar, en tu comunidad, en donde diga tu permiso debes de atracar, o acá, o en 
Champotón o en Seybaplaya donde diga tu permiso, pero ahorita no se esta respetando, 
ahorita tienen lanchas de todo tipo de Champotón, Seybaplaya, Villamadero, vienen, por qué 
vienen, porque en ese tramo donde están ellos, ya barrieron con todo y esta parte donde están 
Los Petenes se están dando muchos productos, cangrejo boquinete, todo eso, pero para 
nosotros están lejos son como 70 lts. de gasolina, imagínese hacer una inversión de 70 lits de 
gasolina y si no agarras nada, ya no te quedan ganas de repetir, en cambio en ese tiempo ibas 
acá tirabas tu lisera, agarrabas tus 200, 300 kgs. De sierra, si es cierto se cotizaba barato, a 3, 
4 pesos el kilo, pero había bastante, era bastante. 

Ubaldo: Usted ¿es dueño de lancha? 

Pescador 1: Sí tengo mi embarcación, tengo mi lancha. 

Ubaldo: Y ¿pertenece a alguna cooperativa? 

Pescador 1: Sí, a la cooperativa Kalakpec 

Ubaldo: Y durante la jornada de pesca ¿los dueños que actividad hacen? 

Pescador 1: Pues lo mismo que hace un chalan, llegamos tiramos las redes esperamos 2, 3 
horas y probamos a ver si ahí hay producto, si te da de suerte que halla ese producto, a veces 
agarras hasta dos tandas de pescado, como digo como 100 kgs de pescado, de 50 cada tanta, 
eso sí llevamos hielo y hielas, vuelves a tirar otra vez, hasta las 4, 5 de la mañana vuelves 
retiras las redes y a veces te da de suerte y vuelves agarrar otra tanda, pero no siempre ni 
siempre 

Ubaldo: Y que gastos tienes que realizar para poder salir a pescar 

Pescador 1: Bueno, ahorita nosotros estamos realizando un gasto diario, diario entre hielo y 
gasolina, como de 600 pesos, diario, como de 600 pesos imagínese la gasolina esta tan cara, 
y para que vayas aquí 10, 15 kms. Necesitas mínimo unos 25 lts de gasolina, y el aceite aparte 
porque hay motores de 4 tiempos que esos no llevan, son como los carros. pero el que yo 
ando es de 2 tiempos requiere esa mezcla de gasolina con aceite. 

Ubaldo: Pero aparte de gasolina ¿hacen otros gastos? 
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Pescador 1: Sí, Claro que sí tenemos que darle mantenimiento al equipo, tu compras el carrete 
de nylon, cada carrete te cuesta como 90 pesos, compras dos carretes te dura 15 días, se te 
gasta el carrete, hilo negro se le llama lo que es para remediar las orillas donde se atora mucho 
la red, que cuesta como 130 un carrete de hilo negro, ese sí te dura como 15 días, como 15 
días. 

Ubaldo: Y ¿en cuestión de carnada? 

Pescador 1: No en este alcance de laceo, no, cuando estamos garroteando pulpo ahí sí 
requerimos carnada 

Ubaldo: Entonces para salir a pescar ¿cuándo necesitan desembolsar digamos diario? 

Pescador 1: Diario pues ya le digo, como mínimo 500 o 600 pesos, bueno en la actividad que 
nosotros hacemos, ahora en la actividad que hacen otros compañeros, por ejemplo, van al 
palangre, en el palangre si se requiere carnada, y mucho más gasto porque ellos se alejan 
hasta 70 u 80 kms. De la costa, está mucho más retirado, tienen que hacer una inversión como 
de 1500 o 1000 pesos 

Ubaldo: Y ¿se recupera? 

Pescador1: Pues la verdad, como tiran 1000, 2000 anzuelos, sí se recuperar pues ahí traen 
hasta 500, 600 kgs. De productos cuando hay cazón y hay bala, sale muy bien ellos 

Ubaldo: Decía que usted está en una cooperativa, ¿desde cuándo este metido en la 
cooperativa? 

Pescador 1: Y tiene como 25 años la cooperativa 

Ubaldo: ¿Qué requisitos le pidieron para estar en la cooperativa? 

Pescador 1: Requisitos, bueno le diré que cuando nosotros nos cambiamos a la cooperativa, 
ya estaba era empresa social, cuando yo entre con ellos al poco tiempo se cambió de razón 
social, y fuimos a pesca o aquí como se llama el otro el federal, fuimos hicimos el cambio, si 
se podía hacer el cambio entonces nos cambiamos a Cooperativa Social, Cooperativa de 
Producción Pesquera, Bienes y Servicios Calakpec, así se llama la cooperativa, y ya los que 
nos asesoraron a todo nos pidieron papeleo y todo eso para formar la cooperativa pero no es 
nada fácil porque nos requieren cada 2 o 3 años nuevas actas, nuevas actas, cambio de 
directiva, ahorita nos están mandando 2, 3 años para cambiar de directiva y cuando se cambia 
de directiva, bueno cuando se cambia de directiva, prácticamente es lo mismo ,es 
prácticamente que cuando se queda la misma, porque tienes que protocolizar tu acta y es una 
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inversión de 3, 4 mil pesos, sale muy caro fomentar la cooperativa, o sea que la cooperativa 
siga vigente. 

Ubaldo: Yo pensé que una vez que tenga su registro es para cada año, cada dos años 

Pescador 1: No, si le digo que hay cambio, te dan 2 o 3 años para que vuelva, si se vuelven a 
quedar los directivos, si es la directiva que bueno, pero si no hay que hacer cambios de 
directivos, hay que llevar papeles al registro dela propiedad y todo eso y buscar un notario 
para que te haga tus actas de asamblea y todo eso, y eso si sale como 3, 4000 pesos, como 
3000 pesos sale para volver a cambiarle 

Ubaldo: Y ¿esta cooperativa ha funcionado bien? 

Pescador 1: Sí, Gracias a Dios, sí y gracias a eso, nosotros hemos tenido los apoyos que nos 
da el gobierno 

Ubaldo: ¿Qué apoyos les da el gobierno? 

Pescador 1: Pues nos dan un apoyo de apenas el martes pasado nos dieron del estatal nos 
dieron 3000 pesos, por el tiempo de veda y baja captura y hace que el 17 de junio nos dieron 
7,000 pesos y fue el primero, del gobierno federal, lo mismo por baja captura 

Ubaldo: ¿Ese lo dan cada año? 

Pescador1: Sí cada año, tiene 10 o 15 años que nos dan un apoyo, porque hay una veda, no 
solamente la veda del pulpo, sino que implementan una veda de cazón y la dan, son creo que 
como 2 meses que implementan esa veda y ahí nos quedamos prácticamente nosotros, pues 
los que se dedican a esa actividad se quedan sin chamba, y por eso es que el gobierno 
implemento ese apoyo para la veda y baja captura. 

Ubaldo: Veda y baja captura ¿es por eso que hicieron ese apoyo? Y ese ¿es el único apoyo 
que les da el gobierno? 

Pescador 1: Pues ahorita nos daba, nos daba eso se quitó un subsidio de gasolina, pero tiene 
como 2 años que nos lo quitaron, aparte de eso nos daban apoyo de motores, redes, lanchas, 
para adquirir equipo nuevo, pero también se quito 

Ubaldo: También lo quitaron, ahorita lo único que tienen de veda y baja captura 

Pescador 1: Namas eso de veda y baja captura, hay uno que está promoviendo mi hijo, el 
presidente de la cooperativa, hay uno que está promoviendo el gobierno del estado, la 
gobernadora, que a principios de agosto se abre una ventanilla, supuestamente me dijo él, 
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que esa forma ha querido, que es para adquirir redes, equipos (inaudible) chalecos, reparación 
de motores, pero hasta ahorita no se llevado acabo, pero nos dijo él que se iba a abrir la 
ventanilla el primero de agosto. 

Ubaldo: Oiga está muy bien, ¿la cooperativa a la que pertenece tienen conflictos internos? 

Pescador 1: No, no, no, Gracias a Dios ha funcionado bien, hemos estado trabajando la 
temporada, nosotros en la temporada que va a iniciar, nosotros ya tiene 4 años, maquilamos 
nosotros, como usted dice le da un valor agregado la misma cooperativa le da al producto 
que nosotros queremos un valor agregado, por qué, porque nosotros ¿cuántas lanchas vas a 
trabajar? 4 o 5 lanchas, nosotros pescamos las lanchas, la cooperativa pesa el producto y le 
echamos hielo, lo maquilamos se puede decir y cuando el comprador lo vendemos y ahí 
ganamos, tenemos un valor agregado nosotros. 

Ubaldo: Y ¿dónde venden ustedes la pesca? 

Pescador 1: Pues la pesca, el pulpo lo vienen a buscar un intermediario, lo viene a buscar, 
ahora la de la escama que nosotros hacemos lo vendemos en el mercado, aquí en el mercado 
principal tenemos mesetas, mi hijo tiene 5 mesetas, pero, fíjese que cuando hay poco, se 
vende bien, pero cuando se amontona, ni quién lo quiera, allá es cuando, que bueno que viaje 
usted viendo lo de la secadora, que bueno, como dice Pedro el presidente del comité 
pesquero, dice bien, así se le puede dar un valor agregado, porque en lugar de que vaya, por 
ejemplo mi esposa va a detallar el producto que yo traigo, a veces como dice ella, híjole, no 
sale, apenas 300, 400 pesos para tu gasolina nomas, no vale ni la friega que te llevas, como 
ustedes dicen ojala que se lleve a cabo, ojala que así sea, hace falta, hace falta. Y ahí como 
ustedes dicen que se le puede dar trabajo a las mujeres, que bueno, que bueno, la verdad que 
bueno. 

Ubaldo: Entonces ¿sí es rentable la pesca, da para vivir? 

Pescador 1: La verdad sí, la verdad sí, como le digo, no todo el año nos va bien, porque por 
eso se implementa la veda y baja captura, son como tres meses por año, que escasea la pesca, 
por naturaleza, el producto solo se veda, cuando escasea, no sé si por las aguas que aclaran, 
calientan las aguas, todo tiene su chiste. 

Ubaldo: Y ¿siempre se ha dedicado a la pesca o realiza otras actividades? 

Pescador 1: Pues hace mucho tiempo eso que le digo tiene como cuarenta años, ya había yo 
comenzado en la pesca, pero hubo una temporada muy mala, cuando estuvo el apogeo del 
camarón, cuando le cedieron las embarcaciones a las cooperativas, nos metimos a trabajar en 
las congeladoras, pero no funciono, solo 2, 3 , 4 años nada más estuvo ahí, cada camaronero 
jalaba por su lado, y se acabó todo, se acabó, qué es lo que paso, qué es lo que paso, venía 
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un barco tronado, en lugar de que el, los sabe que qué tiene tronado revísalo, agarraban de la 
máquina del otro barco, la pieza que le hacía falta, colóquese a ese, ese ya que fregó y así se 
fueron acabando todos. 

Ubaldo: De eso tuvimos que aprender para no repetirlo, oiga, pero ahorita ¿nada más a la 
pesca se dedica? 

Pescador 1: si es ahorita estamos dedicados a la pesca, sí yo trabajo con mi hijo, mi hijo 
trabaja 

Ubaldo¿Hay buceadores aquí? 

Pescador 1: Sí por todos lados hay depredadores, por todos hay, y eso también como le digo 
ha afectado mucho la producción y ahorita no solamente son buzos, llevan compresoras, esas 
compresoras, prácticamente revisas todo el fondo en jun solo día, se tiran a las 8, 9 de la 
mañana y salen a las 4, 5 de la tarde debajo del agua, andan revisando, imagínese, mi hijo ha 
fomentado aquí varios arrecifes artificiales nosotros lo hacemos 

Ubaldo: ¿Cómo se hacen esos? 

Pescador 1: La verdad se tiran ramas y otras cosas y esperas determinado tiempo cuando lo 
vas a ver a veces tienen muy buen producto pero que pasa, pasan los buzos con la compresora, 
buscan ese lugarcito, ese arrecife le clavan 4 o 5 boquinetes, cuando va él, ya no hay nada, 
ya lo fregaron, y muchas veces te levantan el arrecife y se los llevan a otro lado, y ya te 
fregaste. 

Ubaldo: Y esos ¿a quién le trabajan’? 

Pescador 1: Ellos trabajan para puro permisionario, esos no son dueños de nada, la verdad, 
son empleados nada más, son empleados, no son dueños de lanchas 

Ubaldo. Entonces ¿también contribuyen a depredar? 

Pescador 1: Sí, claro que sí muchísimos, Nosotros hemos estado aquí, en la comunidad de 
Lerma, siempre hemos estado en contra de eso, hemos estado peleando, antes que la 
gobernadora llegue, le prometió al sector pesquero, que iba a atacar eso de las compresoras, 
pero hasta ahorita mire, nada no ha hecho nada 

Ubaldo: ¿Y hay congeladoras aquí en Lerma o bodegas donde entreguen su pesca? 
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Pescador 1: Bueno las únicas congeladoras que hay son las que compran la depredación, ellos 
sí te compran boquinete, caracol y todo, pero pulpo y todo eso todo el año están fregando 
pulpo 

Ubaldo: Los pescadores de la cooperativa no le entregan a ningún particular solo vende su 
producto  

Pescador 1: A ningún particular, nosotros llevábamos el producto al mercado 

Ubaldo: Y ¿venderlo en el mercado es suficiente, sí sale toda su pesca con vendarla en el 
mercado? 

Pescador 1: Sí sale, sí vende, pero le digo no siempre se vende bien, para qué es lo que pasa, 
cuando llevas y llevas regular y hay mucho producto en el mercado, cuanto me das por tu 
carga de pescado pues 300, 500 pesos , pero cuando es tu te pones a menudeado, le puedes 
vender 500, 600 pesos, pero como estás viendo que el producto esta amontonado, hay tiempo 
que hay suficiente producto, pero como estas viendo que el producto esta amontonado, pues 
no le puedes defender, porque estás viendo que esta entrando mucho producto, apenas sale 

Ubaldo: ¿Cuál es según usted son los principales problemas de la pesca? 

Pescador 1: Los principales problemas de las pesca, son la depredación, los buzos, los buzos 
son 1, las compresoras que están acabando con todo y las lanchas cercadoras, que también, 
es lo mismo que vayas a bucear. 

Ubaldo: Pero esos¿ no son de Lerma o sí? 

Pescador 1: Sí hay de Lerma, la verdad hay de Lerma 

Ubaldo: ¿Y están en la cooperativa? 

Pescador 1: Sí si son cooperativas igual, yo estoy en contra de eso, pero son compañeros, ni 
modo que yo me muera de hambre, así te dicen, la verdad, así te dicen, pero siempre hemos 
estado en contra la verdad 

Ubaldo: Ahora cuestiones intrafamiliares, ¿cómo se reparten en la casa los deberes entre 
todos los miembros de la familia, los hijos, su esposa , usted? 

Pescador 1: Bueno yo ahorita mis hijos, nada más 1 vive conmigo, los otros tienen su propia 
familia, mi hija vive a junto a mí pero tiene su familia con mis nietos, yo ahorita mi familia 
1 de mis hijos que no es casado vive conmigo y mi esposa, nomas los 3 vivimos, los 3 vivimos 
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Ubaldo: De ahí la casa , ¿la esposa es la qué hace las cosas? 

Pescador 1: Pues ahorita ella es la que me vende mi producto, viene del mercado a veces ella 
trae su carne, pescadito, se pone a negociar su pescadito a freírlo , sea carne sea lo que sea, 
hace la comida, porque mi hijo el que está con nosotros él viene hasta las 10 de la noche, él 
ahí se alimenta su trabajo, le dan su hora 

Ubaldo: Trabajo ¿de que hace su hijo? 

Pescador 1: El trabaja en una empresa de San Francisco 

Ubaldo: ¿De la pesca? 

Pescador 1: Ese es otro, el más pequeño de mis hijos es el que trabaja conmigo, y el mayor 
de ellos es el que trabaja, a ese nunca le gusto la pesca 

Ubaldo: Entonces su esposa se dedica a la casa y a vender la pesca, y ¡en cuestión de las 
decisiones que toman en casa para el gasto y la educación de los hijos? 

Pescador 1: Esto estamos de acuerdo los dos 

Ubaldo: Y el dinero ¿quién lo administra, quien toma decisiones de en qué gastar? 

Pescador 1: La verdad, la verdad, cuando me va bien, toma viejita esto es lo tuyo, y esto es 
lo mío, yo le doy una parte a ella pero yo le tengo dicho nosotros tenemos gastos, hay que 
darle mantenimiento a la red comprar nylon, hilo negro, a veces compra uno redes nueva, y 
le digo, yo no me puedo quedar sin un guardadito, a veces se te friega el motor, todo eso, a 
veces hay que comprar aceite para la transmisión, es poquito pero hay que hacerlo, yo le digo 
esto es tuyo , esto es mío, tu administra como mejor puedas lo tuyo y yo administro lo mío 

Ubaldo: Y ¿cuándo tienen problemas como le hacen? 

Pescador 1: Pues eso digo yo en todos lados hay problemas , hay ratos en que estas 
discutiendo, hay ratos en que no pasó nada, yo con mi esposa voy a cumplir 48 años que 
estoy con ella, y hasta ahorita nunca he tenido un problema serio con ella nunca. 

Ubaldo: ¿Hay ancianos en su casa? 

Pescador 1: No, soy el patriarca se puede decir de mi familia 

Ubaldo: ¿Qué relación hay entre los pescadores y la autoridad municipal? 
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Pescador 1: El comisario siempre se ha llevado bien con nosotros, con los pescadores, la 
autoridad municipal sí, ha tenido buenas intenciones, le voy a hacer sincero, esta vez que 
hicimos un curso, renovamos un tarjetón, hay con eso sacamos los apoyos, saben que yo les 
voy a apoyar con 100 pesos, pero no se pudo porque sabemos que el ayuntamiento no le da 
el suficientes recursos, así que tenía buenas intenciones la verdad, pero no se pudo, nos 
cobraron ese cursos 450 pesos, nos otorgaros ese apoyo, y ni modo tuvimos que desembolsar, 
porque no hubo apoyo de parte de la autoridad, pero si él ha tratado tiene buenas intenciones 
pero el ayuntamiento no le apoya como debe ser, no le da suficiente dinero. 

Ubaldo: ¿La Cooperativa donde usted pertenece tiene reuniones para tomar decisiones en 
conjunto? 

Pescador 1: Sí cada mes tenemos reuniones, porque la cooperativa tiene sus gastos, por 
ejemplo tenemos una palapita allí a orilla de la playa que pagamos anual 2000, 2500 pesos 
los derechos de esa palapita por un año, pagamos las mesetas que tenemos en el mercado, 
esta vez pago el presidente pago como 7000, ahí si nos fregamos, tuvimos que pagar como 
7000 pesos tuvimos que sacar la licencia para poder comercializar el trabajo, la licencia cada 
año, pero no te la cobran tan caro 500 p 600 pesos pero la basura comercial aumento como 
200%, porque nos contaba 3, 600, 700 pesos pero esta vez pago 600 esta carisisimo. 

Ubaldo: La ultima pregunta, ¿Ha habido algún caso de corrupción en otras cooperativas que 
usted no se que usted conoce o todas funcionan bien? 

Pescador 1: La verdad, la verdad mire, nosotros siempre hemos pertenecido al sector 
pesquero. Siempre, ahí en el puerto de abrigo hay una fábrica de hielo, cuando se solicitó, se 
solicitó a nombre del sector pesquero, del comité pesquero, por eso yo ahorita dije, voy a ver, 
voy a escuchar, porque tengo muchas ganas de decir 2 o 3 cosas que nunca me han gustado, 
porque nosotros como yo le digo a mi cooperativa, nunca ha habido porque si yo necesito y 
la cooperativa tiene un fondito préstenmelo, nunca voy a agarrar un dinero que no sea mío, 
esa fábrica de hielo se gestionó a nombres, todos dimos la firma, como 300 pescadores dimos 
la firma para que se autorice, nos autorizaron, 7 millones de pesos a fondo perdido que pasó? 
Cada que me acuerdo esa fábrica de hielo, cuando lo fue a entregar el gordito Bernés, el 
gobernador Bernés, toda la mayoría, fuimos tontos nadie protesto en ese rato que lo fue a 
entregar el gobernador, cuando lo entregaron salió a nombre de la Maxtun, de este , a a 
nombre de su cooperativa salió, entonces el Presidente de nosotros en ese tiempo, ya falleció, 
don Gustavo Ayuso se llamaba, oye Pedro ya que no salió a nombre del comité dame chance 
que yo participe, cuanto vana a aportar ustedes y yo aporto mi parte para que me den chance 
y yo participe de lo que es la fábrica de hielo, y más zonzos se opusieron eran ese tiempo 
eran como 30, porque se dividieron por ese mismo conflicto, se dividieron, empezaron a 
dividirse esa parte de hielo, pero qué paso, no pudieron con los gastos porque se lo comía la 
corriente, la luz, pagaban 60,70 mil pesos de corriente y si vendían mucho, sí vendían y se lo 
llevaba todo, entonces salió este muchacho, aquí está su fábrica, aquí cerquita el chiquitito 
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inaudible, ese chavo como dicen que no está muy bien, saben que te voy a dar tanto por la 
fábrica de hielo, correcto, como ya no podían con el peso ellos, vendieron 2 700 millones de 
pesos para su cooperativa, y el sector pesquero que salió la cara por él, por eso yo le dije a 
mi esposa, yo voy a ir para que escuche que es lo que van a plantear las autoridades que van 
a venir, porque a mi nunca me ha gustado eso, si va a participar usted que bueno que va a 
participar sector pesquero, pero que sea con honradez, seriedad, la verdad, la verdad es lo 
que le digo 

Ubaldo: Pues es lo que decimos no les podemos dejar solos 

Pescador 1. A mí no me gusta la sinvergüenza, eso le dije a mi esposa, yo voy a ir, yo voy a 
ir y que bueno que me está entrevistando y eso es, no estuvo bien lo que hicieron ellos, porque 
la mayoría de los compañeros aunque estaban molestos nadie quiso protestar, como estaba el 
gobernadora, nadie protesto, pero se le fue mermando los gastos, de ahí ya no podemos con 
los gastos, pues le dieron dos millones setecientos mil 

Ubaldo: Este tipo de cosas son las que necesitamos saber cómo no la podemos repetir, 
muchas gracias. 

Pescador 1: A ustedes. 

 


